

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devolver los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVIII

NUM. 1.291

Palma de Mallorca 14 de Enero 1927

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Temas para el año que empieza

A pesar de las circunstancias políticas especiales del país; de la intensa crisis económica existente, cuya repercusión se manifiesta indefectiblemente en un aumento del paro forzoso entre los trabajadores, lo cual disminuye en gran proporción su capacidad adquisitiva y enerva sus energías, y, por consiguiente, su voluntad; de la campaña que ciertos elementos realizan contra nuestras ideas y contra los hombres que las defienden, la Unión General de Trabajadores, si no se desarrolla según es nuestro deseo, se mantiene firme y hasta aumenta su fuerza numérica, como lo demuestra la estadística de altas y bajas habidas en el año 1926. Para algunos eso tiene algo de misterioso. «¿Cómo — se preguntan —, cuando todo lo que había de carácter orgánico en el orden político y social se ha desmoronado en un lapso de tiempo de poco más de tres años, las organizaciones obreras que representan la Unión General y el Partido Socialista no sólo no desaparecen, sino que aumentan? Y, naturalmente, los que se hacen esa pregunta unos, plétóricos de prejuicios y de mala fe, y otros, por ignorancia — procuran sacar las consecuencias que a sus intereses políticos y económicos convienen, aunque para ello dejen maltrechas a la verdad y a la justicia. Para penetrar en lo que consideran como algo misterioso es preciso que comprendan también la diferencia que existe entre la lucha por un ideal de emancipación de clase — como la que mantienen los organismos obreros, creados y orientados por el inolvidable maestro Pablo Iglesias, y para la cual es preciso tener grandes dosis de espíritu de abnegación y de sacrificio — y la pugna personal de intereses mezquinos de camarilla y de oligarquía, como la sostenida por los diferentes sectores políticos y maltrechos. La Unión General de Trabajadores triunfó siempre de todas las dificultades sociales, morales y políticas que halló a su paso.

Pero porque la Unión General tenga fortaleza moral y material para sobrevivir, puede considerársela como una organización perfecta en su estructura, orientación y procedimientos, inmune ante contingencias del porvenir, y capaz, según está constituida, para cum-

plir la misión que por su importancia está llamada a desempeñar, paralelamente a la evolución político-industrial de España? Seguramente que nadie de nosotros se forjará semejante ilusión, y que todos estamos convencidos de la conveniencia de renovar nuestra organización sindical en aquello que impongan las necesidades del presente y del mañana. La Unión General, según mi modesta opinión, se encuentra ya en el caso de preocuparse seriamente de dar a las fuerzas obreras que la integran una constitución orgánica apropiada para conquistar primero y sostener después la plena democracia política, industrial y social que reclaman los intereses de los trabajadores y del país en general. Además de esto, no será necesario tener vista de lince para vislumbrar en el año próximo problemas, ya políticos, ya de derecho social, etc., que la Unión General de Trabajadores no podrá esquivar aunque quisiera; al contrario habrá de desempeñar en el desarrollo y solución de problemas un papel importante, acaso decisivo, so pena de anularse a sí misma y dejar el campo libre a sus enemigos.

Pues bien; si las indicaciones hechas más arriba pueden ser consideradas como anuncios de posibilidades, y las Secciones de la Unión no quieren incurrir en grave responsabilidad ante los trabajadores, han de decidirse, lo más pronto posible, por la constitución de Federaciones nacionales de industria, de tipo «base múltiple», caja centralizada y cotización de arriba abajo, como ya hemos expuesto en otras ocasiones, sin que se hayan hecho objeciones fundamentales al proyecto.

Otra cuestión que debe abordarse con gran interés es la referente a la cuantía de las cotizaciones. Gracias a la Asociación, los salarios se han elevado, pero las cuotas casi son las de hace veinte años. Si de verdad queremos una organización que imponga respeto al adversario por el número y su capacidad, es preciso dotarla de los elementos económicos suficientes para la propaganda oral y escrita, para poder practicar la solidaridad con nuestros hermanos cuando les sea necesaria, para disponer de más elementos de cultura que hasta ahora, para man-

tener decorosamente nuestras relaciones internacionales con los trabajadores de los demás países; en una palabra, para disponer de todos los medios de defensa que exigen los nuevos métodos de la lucha social.

Por último, otro de los temas que se nos presenta a tratar, según yo veo las cosas, es el de definir claramente por la Unión General su actuación en el orden político, lo cual nos llevará forzosamente a determinar de manera expresa, no por la tática, como hasta ahora, la colaboración recíproca entre el Partido Socialista y la Unión, cosas que habrán de hacerse en los respectivos Congresos y por sendos acuerdos.

Para mí no hay ninguna duda sobre que en el orden eminentemente político, el genuino representante de la clase trabajadora es el Partido Socialista, y en el sindical corporativo lo es la Unión General; pero como ambas cosas, con alguna frecuencia, pueden confundirse, y a fin de evitar posibles antinomias, se hace indispensable establecer lazos aún más estrechos de colaboración entre los dos organismos, conservando, sin embargo, la más absoluta autonomía. ¿Cómo? Habiendo en ambos Comités nacionales representantes del otro organismo nacional, elegidos en Congreso, lo cual no es ya una novedad en el movimiento obrero de otros países.

Si lo dicho, con todas las modificaciones que se crean oportunas, se realizase en el año actual, podríamos estar satisfechos al entrar en el 1928.

Por otra parte, prometo ocuparme de ampliar mi opinión sobre cada uno de los asuntos indicados más arriba.

Francisco L. Caballero

La decadencia del anarcosindicalismo portugués

Según una noticia publicada en *El Socialista*, algunas de las organizaciones más importantes portuguesas, a saber; los trabajadores de la madera, los metalúrgicos, los obreros gráficos y los obreros de la edificación, se han separado de la Federación anarcosindicalista portuguesa. Todavía no se tienen noticias ciertas sobre las razones que han tenido estas organizaciones para dar este paso; pero esta circunstancia demuestra que el sindicalismo anarquista está condenado a una decadencia sin remisión, puesto que ha perdido las fortificaciones más sólidas. De otra parte se puede constatar con satisfacción que gracias a la amplia actividad de propaganda de los elementos progresistas, la idea del libre sindicalismo moderno crece en importancia cada día entre los trabajadores portugueses.

La crisis en las fábricas de cerillas

De tal modo ha disminuido el consumo de cerillas con el uso de encendedores, cuyo sistema lleva tendencia de generalizarse en toda España, que ha dado origen a que la venta de fósforos se sienta resentida en proporciones alarmantes. Fatalmente, a menos venta debía seguir, como ha sucedido, el almacenamiento de miles y miles de gruesas de cajas de cerillas, consecuencia inmediata el que en las fábricas de cerillas de esta ciudad, Oviedo y Alcoy se trabaje tres días por semana solamente.

No vamos a discurrir sobre quien tiene la culpa de que tal hecho se haya producido, pero lo cierto es que un hecho es, ya que dichas fábricas tienen que sufrir dicha falta de trabajo, yendo para los tres meses que la de Palma su personal sólo trabaja los tres jornales dichos por semana.

Todo esto ha dado motivo a que la sociedad obrera «La Cerilla», de Oviedo, se tomase la iniciativa de invitar al personal obrero de las fábricas afectadas por la crisis, para que nombrasen representantes que juntamente con el suyo se reunirían en Madrid, al objeto de hacer gestiones con la compañía arrendataria de fósforos y se entrevistasen con el señor Ministro de Hacienda, para ver de aminorar tal situación, habiendo respondido al llamamiento, nombrando un compañero la de Palma, otro y dos compañeros la de Alcoy, y uno la de Oviedo, realizándose los trabajos tal como los había planeado la sociedad ovetense mencionada.

La compañía arrendataria, según dijo uno de sus consejeros, el señor Fierros, se halla dispuesta a normalizar los trabajos y suspender el cierre inminente de dichas fábricas, si el señor Ministro de Hacienda toma las medidas oportunas para que el consumo de cerillas vuelva a su normalidad.

En la entrevista que la comisión celebró con el Sr. Ministro de Hacienda, se obtuvo la promesa de éste, de que tomaría medidas conducentes a restablecer el equilibrio de la venta, toda vez que el descenso experimentado perjudica a los intereses del Tesoro, a fin de normalizar los trabajos y evitar el cierre de las susodichas fábricas.

Mucho celebraríamos que tales disposiciones tuvieran un feliz resultado, pues sería de lamentar el cierre de estas fabricaciones, que como la de Palma, tiene ocupadas a centenares de personas de cuyo salario tienen que vivir y sostener, bastantes, a sus familias.

En esta de Palma hay muchas mujeres, y algunos hombres, que han envejecido en ella, en cuyos trabajos cifran su sostén y la de sus familias. Familias obreras existen, compuestas de madre y varias hijas, que su vida depende del funcionamiento de dicha fábrica, y sería desconsolador que se vieran pri-

vadas de ganarse la vida. Una infinidad de años de trabajar en la misma, de haber hecho ofrenda de sus mejores energías, de lo más florido de su juventud, de su vida, no merece tan excesivo desdén, muy injusta sería tal desconsideración, estas pobres mujeres son acreedoras a más humana recompensa.

Todo esto lo sabe tanto o más que nosotros el Administrador-Jefe de la misma D. Domingo Torrens, y moralmente, por las razones que llevamos expuestas, le creemos obligado a poner todo lo que esté de su parte para el logro de los fines que perseguimos, esto es, volver por la normalización del trabajo.

No podemos dar término a estas líneas, sin antes consignar nuestro más profundo agradecimiento hacia nuestro compañero y amigo Manuel Vigil, de Oviedo, asesor de los vocales obreros en el Instituto de Previsión. En todas las gestiones realizadas en la Corte, por los comisionados, nos acompañó el amigo Vigil, con gran desinterés y poniendo además, sin titubeos, su valiosa inteligencia al servicio de la causa.

También debemos hacer mención del compañero Juan Oliveira, administrador del periódico socialista «La Aurora Social», de Oviedo, y presidente de la sociedad de obreros cerilleros de la misma población, que se puede decir ha sido el alma de todas las gestiones enumeradas y el elemento propulsor en dicho asunto.

B.

ECOS DE FUERA

Ha fallecido repentinamente mientras estaba trabajando el camarada Francisco Paels, gerente de la imprenta «Lucifer» de Bruselas (Bélgica). Su muerte será muy sentida por los socialistas belgas, pues es una gran pérdida para la clase obrera.

La disputa entre los patronos y obreros textiles de Gladbach y Krefeld, en el Rin, se ha decidido en favor de los últimos.

Pedían un 10 por 100 de aumento en los salarios, los patronos se negaban y el Gobierno intervino decretando como obligatorio dicho aumento en todo el territorio del Rin.

En Nueva York se ha terminado la disputa entre las compañías ferroviarias del Este y sus obreros, éstos percibirán un aumento en sus sueldos de un 7 1/2 por 100; el beneficio alcanza a 89.000 obreros.

En Londres, el Consejo general de las Uniones Obreras ha enviado otro donativo de 5.000 libras (160.000 pesetas) a la Federación Minera, a fin de que ayude a los que han quedado en la calle a causa del locaut.

Para vengar la muerte de un hijo, que fué asesinado por los fascistas, un aldeano ha matado al jefe del partido fascista en Yugoslavia, llamado Valentín Zinch, resultando herido gravemente otro fascista que le acompañaba.

La Federación de Trabajadores de Vigo informa a la Ejecutiva de la U. G. T. de España del estado de la huelga de canteros, y la Ejecutiva acuerda insistir en recomendar a las secciones de la Unión que practiquen la solidaridad con aquellos compañeros y dirijan los donativos a nombre de Antonio Vidal, García Barbón; 59, Vigo.

M.

Chispazos

De cada día, «El Día» nos ofrece cosas nuevas. Ahora le ha dado en ensalzar—y en artículo de fondo nada menos—a la Juventud Antoniana por lo bien que organiza y dirige la cabalgata de los Reyes Magos.

Se conoce que al director de «El Día» le traerían un buen juguete los Reyes Magos. En cambio a los niños pobres que viven por los barrios de la Calatrava y demás de igual categoría, los citados Reyes ni siquiera se dignaron a pasar por sus calles. ¡Pobres niños!

* * *

Y tan encantado está «El Día» de la Juventud Antoniana que también le encarga la organización del «Carro de la Beata», para que constituya «una de las notas de más fuerte sabor local.»

Bien, muy bien; pero ¿no podría «El Día», siquiera fuese como taparrabos, dar notas que constituyeran un más fuerte sabor liberal, dejando para los tradicionalistas eso del «Carro de la Beata»?

* * *

Víctimas de las persecuciones fascistas se hallan presos en las cárceles de Italia setenta sacerdotes, y sin embargo la prensa católica y reaccionaria de España no protesta ni siquiera recoge el hecho en sus columnas. En cambio todos los días esa misma prensa nos habla de las «feroces» persecuciones de que es víctima el clero mejicano por parte del gobierno de Calles, cuando todo el mundo sabe ya que éste no persigue a nadie y que lo único que hace es hacer cumplir la constitución de su país, único motivo por el que se rebela el alto clero católico mejicano.

Y es que para la prensa católica de España lo de menos son las persecuciones siempre y cuando procedan éstas de gobernantes reaccionarios. Lo que ella no puede tolerar es que haya quien se empeñe en gobernar en liberal. De ahí sus iracundias biliosas contra el general Calles.

* * *

Ha sido degradado en Grecia el ex-dictador de dicho país general Pangalos, habiendo sido su nombre borrado del Anuario militar.

¡Pobre Pangalos! ¡El que había soñado en hacer felices a todos los griegos!

Por lo visto el ser dictador tiene también sus inconvenientes y sus peligros. ¡Pobre Pangalos!

Silverio

Movimiento en la Casa del Pueblo

SOCIEDAD DE PROFESIONES Y OFICIOS VARIOS : : : :

Esta entidad convoca a todos sus asociados a la Junta General ordinaria que celebrará el próximo sábado día 15 del presente a las 8 y media de la noche para tratar lo siguiente:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Tratar de aumentar la cuota de federado.
- 4.º Asuntos generales.

Palma 13-1-27.

Por acuerdo de la Junta.—El secretario, Jaime García.

OBROEROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Juventud

LA NUEVA AURORA

Cada vez que me encuentro con un español joven, mi sorpresa no tiene límites. Me parece que tropiezo con un habitante de otro planeta o con una especie humana hace tiempo desaparecida de nuestro territorio. No hablo de la juventud física, sino de la juventud espiritual. Se puede ser joven en el tiempo astronómico y senil en el tiempo histórico. Y al contrario.

El viejo, tenga muchos o pocos años, es el que piensa que la historia concluye en él; que toda la historia humana no ha tenido otro objeto que permitirle crearse una buena posición, una existencia tranquila y una vejez segura, sin otras inquietudes mentales que las de su salvación eterna.

El joven, tenga pocos o muchos años, es el que cree que la historia comienza o recomienza en él; que ve el pasado y el presente como polvorines que hay que hacer volar para que el hombre sea lanzado, como una bala, a un futuro indefinido. El joven es movimiento, creación, temeridad, locura dionisiaca, confianza en sí mismo, ensueño de lo imposible o arduo y desprecio de lo hacedero y fácil.

El siglo XIX dejó a España sin juventud. La del 98 fué—con dos o tres excepciones—una generación de falsos jóvenes que venían, no a matar el espíritu de los viejos, sino a disputarles sus chocheos y sus prebendas. La mayoría de aquellos simuladores era de lo más viejo que ha producido España en todos los siglos, y ha acabado poniéndose al servicio de las instituciones e ideas más caducas.

Las generaciones siguientes se presentaron, por lo menos, sin máscara. Eran clínicos valedurarios que no pretendían engañar a nadie. Se llamaban jóvenes mauristas o, no atreviéndose a deshonrar ese sustantivo vital, se deslizaban silenciosamente, como hormigas previsoras, en los partidos gubernamentales, en las cátedras-asilos, en la prensa de orden. Eran los hijos de los viejos revolucionarios románticos y estériles, que los habían educado en los jesuitas o en otras órdenes religiosas. España, si se exceptúan los socialistas y media docena de gentes que pasaban por locos sueltos, era un inmenso hospicio de ancianos. Uno de los españoles más jóvenes del último medio siglo era un paralítico. Aludo a Joaquín Costa. Y a Unamuno, otro de nuestros grandes jóvenes, se le ha tenido siempre, y todavía, por un chiflado. No ahogaba tanta cordura de vejesterios, que, naturalmente, había de acabar en esto de ahora.

Pero la juventud renace. Ya hay jóvenes que no pertenecen a las asociaciones católicas; que no leen el *A B C* ni *El Debate*; que no son somatenistas ni creen en ese neomaurismo de la Unión Patriótica; que no piensan en el clínico ideal de una carrera provechosa o de un casamiento ventajoso. Ya hay otra vez españoles jóvenes de años y de espíritu que sueñan y se agitan por una historia más dinámica, más fecunda y, sobre todo, más digna. Ya hay jóvenes que son hombres, no autómatas o reliquias sociales. En el horizonte español alborea una nueva aurora.

Luis Araquistáin

“Manual del Obrero Asociado”

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

LA SITUACIÓN EN MEJICO

Un artículo del general Calles

Habiéndose pedido al ciudadano Plutarco Elías Calles que contestase a la aseveración del departamento de Estado yanqui, de que Méjico era bolchevique, el presidente de la gran República mejicana ha aprovechado la ocasión para explicar los verdaderos postulados de su Gobierno. He aquí su artículo en toda su integridad.

No tengo inconveniente en hacer saber mi opinión. Lo que se dice puede resumirse en una sola palabra: propaganda. Tan sólo es una propaganda que si no fuera calumniosa será ridícula.

¿Qué mente cuerda puede aceptar la idea de que Méjico, un país en el proceso de su organización, sin un ejército para efectuar conquistas, sin siquiera la sombra de una armada, pueda intentar atacar las fortificaciones del canal de Panamá o las de otras naciones?

¿Es lógico creer que nosotros, que luchamos hasta el sacrificio por poner nuestra casa en orden, nos hagamos apóstoles de exóticas doctrinas? La propaganda sobre el bolchevismo mejicano es otra patraña para desacreditar a nuestra nación. Ya afirmé en otra ocasión que el problema mejicano no era igual al de otros países; que mi Gobierno no desea regirse por teorías forasteras, sino por hechos nacionales, y que, por tanto, los problemas políticos de Rusia son tan extraños para nosotros como lo son para los Estados Unidos.

Mi Gobierno mantiene relaciones oficiales con el de los Soviets, del mismo modo que lo hacen otros grandes países de Europa, y como otras naciones, debido a intereses comerciales, se verán obligadas a mantenerlas, pues las relaciones entre los países deben basarse en un profundo respeto mutuo.

El ideal de mi Gobierno, que es como decir el ideal del pueblo mejicano, es salvar a las grandes masas de la población de la miseria y de la ignorancia, elevar su nivel social, enseñarles un mejor sistema alimenticio, darles escuelas y cultura, subirlas a un mayor grado de civilización, hacer la nación más homogénea, tapar el gran foso que hay entre un grupo de nacionales, que viven con todo confort y gozan de todos los refinamientos y placeres, y la mayor parte de los mejicanos, explotados por todas las tiranías, desdeñados por todos los Gobiernos, sumidos en la miseria, en el dolor y en la tristeza.

Yo soy el amigo de los humildes y de los pobres de mi país; y no porque necesite distraerme con su desdichada situación o que morbosamente goce la plasticidad de su color social. Soy su amigo precisamente porque quiero sacarlo de ese estado y mejorarlas hasta el punto de sentar las bases de su elevación económica, social e intelectual.

A este programa, que visto tan sólo con un mínimo de simpatía, es un postulado profundamente cristiano, se le quiere hacer aparecer como bolchevianamente por nuestros gratuitos calumniadores. Estoy seguro de que si en vez de tener tales ideales me dedicase a la fácil tarea de continuar la obra de Porfirio Díaz, apoyando solamente al rico de mi

país, despreciando al pobre, asesinando a los obreros, disipando en el extranjero las riquezas del país, pagando a los diarios para que me alaben, y cultivando la estéril adulación obtendría los falsos títulos de pacificador del país y reconstructor de la nación.

Prefiero quedarme sin esos títulos y continuar la humanitaria tarea emprendida, aunque se dé el nombre de bolcheviza a mi Gobierno. El tiempo juzgará definitivamente.

Plutarco Elias Calles

UNIÓN Y TOLERANCIA

«Nosotros no combatimos la ciencia religiosa, y respetamos los sentimientos de un Tomás de Aquino, de un Francisco de Asís, de un Dante; pero combatimos la religión como fenómeno sugestivo de la colectividad. Los sentimientos religiosos de algunos científicos o compañeros no son de relieve social. A mi me falta el estado psicológico y psíquico para gustar religiones, pero respeto sinceramente a los compañeros que piensan y sienten de diversa manera. Si muchos compañeros que recibieron una deplorable educación en la escuela de esa maldita sociedad, encuentran un regocijo en una u otra profesión de fe más o menos religiosa; dejémoslos en paz. Ellos son víctimas de la sociedad no redimida. Los unos discuten y critican científicamente tal conducta, mientras otros dicen: «Así como el buey no sabe que está destinado a ser comido por nosotros, ellos ignoran que tienen que ser comidos por los gusanos.»

»Hay socialistas que no saben desligarse de la religión, como el gran camarada Keir Hardie, el padre espiritual del gigantesco Partido laborista inglés. Los hombres no son iguales. Lo que queremos es la unión y la armonía en la vida terrestre. Lo que concierne a la vida celeste dejémoslo en paz y en libertad de satisfacer sus necesidades espirituales entre las filas de nuestro Partido en forma religiosa o antireligiosa y librepensadora. Si viene un buen compañero a mi casa y me habla de sus sentimientos religiosos; yo le respondo: «No te comprendo, porque Dios no me dotó de este órgano religioso; pero en lo demás estamos de acuerdo.» Somos los dos buenos compañeros y quedamos buenos amigos.

»Nuestro fin es la emancipación económica de la clase trabajadora, y todas nuestras luchas políticas son medios para la realización de nuestros ideales. A los obreros tenemos que decir claramente: «Nosotros sabemos que en cuestiones religiosas pensáis diversamente; eso no nos importa. Lo que importa es que no os dejéis»

Este número ha sido revisado por la censura.

. atropellar por los capitalistas. Nosotros os recibimos con los brazos abiertos y os decimos que bajo la sombra de la bandera roja no debéis temer la pérdida de vuestras almas.»

Otto Bauer

El movimiento obrero internacional

La revista *Informaciones Sociales* correspondientes al mes de diciembre último dedica gran extensión al IV Congreso de la Federación Internacional de los Trabajadores de la Tierra y a las reuniones de la Federación Internacional de los Obreros del Transporte y de

la Unión Internacional de los Trabajadores de la Alimentación.

Publica asimismo un estudio sobre la organización sindical en Rusia y varias informaciones sobre organización obrera en los Países Bajos, Suecia y Francia.

Dedica varias páginas al movimiento de organización internacional de los trabajadores intelectuales (periodistas, actores, estudiantes, universitarios, etc.) y ofrece abundante y variada información sobre el coste de la vida, los precios, la emigración, las condiciones del trabajo, los seguros sociales, la cooperación, las condiciones de vida, la formación profesional y otros varios aspectos de la vida del trabajo.

SENSIBLE PÉRDIDA

La muerte de Manuel Fraile

El martes pasado dejó de existir, víctima de traídora pulmonía, y en plena juventud, en Madrigueras (Albacete), donde fué a descansar unos días con su esposa, nuestro fervoroso camarada Manuel Fraile, actual secretario general de la Federación Regional de Sindicatos de Peñarroya.

Toda una vida fecunda dedicada al movimiento obrero, sufriendo persecuciones, destierros, encarcelamientos, y hasta criminales agresiones, le hacen acreedor a un impercedero recuerdo.

Manuel Fraile pertenecía a familia acomodada, y de haber tenido temperamento más adaptable, habría alcanzado supremos títulos académicos y pingües posiciones elevadas por su actividad y talento. Pero su sentimiento fino y su espíritu de justicia le llevaron al lado de los que sufren, cerrándose así las sendas fáciles y agradables del aburguesamiento.

En Albacete fué el alma del movimiento obrero durante algún tiempo. Los trabajadores le llevaron como su representante al Ayuntamiento, donde desempeñó brillantemente una tenencia de Alcaldía.

Por las campañas enérgicas se le persiguía, y hasta intentaron sus enemigos, asesinarlo miserablemente, produciéndole graves heridas, de las que, afortunadamente, sanó.

Dirigió allí un periódico que alcanzó gran popularidad, y por sus campañas fué llevado a los Tribunales y a la cárcel.

Durante su estancia en Albacete, los conservadores, para ganar una campaña electoral en Córdoba, encarcelaron a multitud de obreros y nos desterraron a una porción a pueblos incommunicados de aquella provincia. Cuantos gozamos aquellos días de su consuelo, no olvidaremos el cordial afecto e interés sincero y valioso que mostró en favor de unos camaradas, hasta entonces para él desconocidos.

Con ocasión de un artículo suyo fué procesado y encarcelado, y ello le obligó a trasladarse hacia esta provincia. De su actuación, sensata, inteligente, paciente y enérgica, al propio tiempo, en la cuenca minera de Peñarroya, dan fe las cifras recientemente publicadas como resumen. Lo que no aparece es la conciencia del deber que estaba despertando entre aquellos trabajadores, es el espíritu que iba creando, es el carácter que estaba imprimiendo.

Es una grave pérdida para nosotros; los trabajadores de Peñarroya sabrán en su honor, y para mostrarse dignos de su memoria sostener y acrecentar su obra.

F. Azorín

La situación en Méjico es de perfecta normalidad

La Legación de Méjico ha enviado a los periódicos la nota siguiente:

«Se ha recibido en esta Legación un mensaje del ministerio de Relaciones exteriores de Méjico que califica de completamente inexactas las noticias que se han propalado en la Prensa mundial respecto a levantamientos o disturbios en el país. Asegura que ningún movimiento sedicioso se ha iniciado en la República mejicana, agregando que todo se limita a la propaganda de Prensa que desarrollan unos cuantos elementos delahuertistas que se encuentran en los Estados Unidos, despechados y descontentos, y que, para hacerse de secuaces, pretenden hacer creer que la actual situación internacional de Méjico, especialmente en lo que se refiere a la aplicación de las leyes del Petróleo (que Méjico está llevando a cabo con toda firmeza) podría proporcionarles oportunidad para iniciar un movimiento revolucionario a cambio de las promesas públicas que torpemente están haciendo de modificar la legislación vigente de Méjico, creyendo que esta actitud antipatriótica pueda ser un medio probable para alcanzar el apoyo extranjero a falta del apoyo de la opinión pública de Méjico, del cual carecen en absoluto. El mensaje del ministerio de Relaciones termina afirmando que la situación del Gobierno mejicano, y por consiguiente, de toda la República, es perfectamente normal.»

La crisis de trabajo en Francia y los obreros españoles

Hay unos 300.000 españoles trabajando en este país, la mayoría en faenas agrícolas. La crisis no afecta a éstos. Pero en la región de París hay unos 50.000 españoles, de los cuales 35.000 son obreros. Pueblos como Saint Denis son completamente españoles.

Los obreros españoles de la región del Sena en su mayoría son metalúrgicos y ebanistas. Estos dos oficios son los afectados por el paro.

En bastantes talleres han empezado ya el despido de obreros de ambos oficios. Trabajando muchos treinta horas a la semana, en vez de las cuarenta y ocho de antes. Mucho se teme que esto sea una crisis artificial; se está en presencia de una maniobra patronal. Los patronos franceses como los españoles no dejan perder oportunidad para atacar a la jornada de ocho horas, a los salarios y a todas las demás conquistas obtenidas por medio de la unión de los trabajadores y el esfuerzo realizado por sus organizaciones de resistencia.

Muchos de estos obreros han conseguido a fuerza de sacrificios reunir un pequeño capital de mil o dos mil francos. En estas condiciones los patronos no pueden proponer la reducción de salarios, los obreros con estos pequeños ahorros que poseen podrían resistir por algún tiempo una huelga. Esta crisis pasajera agotará sus economías y cuando éstos se encuentren sin recursos se teme una tentativa patronal, o tal vez les sea más fácil imponer un nuevo contrato.

Según recientes declaraciones del compañero Jouhaux secretario de la Confederación General del Trabajo, hay en Francia dos millones de obreros extranjeros. No es su deseo que éstos honrados trabajadores sean expulsados con el pretexto de la crisis, sino que se evite

en lo posible la emigración de nuevos obreros.

Los españoles y los obreros de los demás países no deben abusar de la hospitalidad que les ofrece esta Nación: al declararse una crisis en las industrias no se puede permitir bajo ningún pretexto la emigración porque agravan la situación de los que ya viven allí. El órgano diario del partido Socialista Español en distintas ocasiones ha recomendado a la clase trabajadora española que no emigre a aquel país, a lo menos los que trabajan de la misma profesión que los afectados por la crisis.

Nosotros los que leemos diariamente la prensa del continente nos es más fácil enterarnos de estas importantes cuestiones y es nuestro deber transmitir las a los demás obreros.

Antes de cerrar estas cuartillas queremos recomendar a los obreros mallorquines que se ven precisados a emigrar al extranjero que se abstengan de embarcar para Francia, porque seguramente no encontrarían trabajo. Antes de que sufran las consecuencias nuestro deber es prevenirles.

M.

Los Obreros Fogoneros

La Sociedad de Obreros Fogoneros de Palma, en Junta celebrada el 28 de diciembre de 1926, renovó la Junta Directiva quedando así constituida:

- Presidente, Vicente Ripoll.
- Vice-Presidente, Juan Crespi.
- Tesorero, Juan Sancho.
- Contador, Juan Vallespi.
- Secretario, Juan Pons.
- Vice-Secretario, Gaspar Aguiló.
- Vocal 1.º, Bernardo Batle.
- Id. 2.º, Gaspar Mas.
- Id. 3.º, Miguel Munar.
- Id. 4.º, Rafael Pérez.

Al tomar posesión de sus cargos, dicha Junta, no puede por menos de dirigir un fraternal saludo a las demás Sociedades Obreras y a los obreros en general, lamentándose en gran manera de que todos los fogoneros de Palma, que son muchos, no hayan solicitado el ingreso en nuestra Sociedad para luchar todos unidos por el mejoramiento de las condiciones del trabajo en nuestro oficio.

¿Por qué no se asocian con nosotros los obreros fogoneros de Palma? Tened en cuenta compañeros que el estar asociado es una necesidad y un deber ineludible a todo trabajador. Nuestra Sociedad no impone cuotas de entrada a nadie y por consiguiente los que no son socios es por indiferencia y abandono de sus propios intereses. Sin la asociación de los trabajadores no se habría conquistado la jornada de ocho horas ni se habrían elevado los salarios, y es por esto y para continuar mejorando nuestra situación que debemos estar todos unidos bajo los pliegues de nuestra Sociedad.

Por hoy esta Junta sólo se limita a hacer un llamamiento a todos los fogoneros para que se asocien con nosotros y si por apatía no lo hacen nos veremos en el caso de ponerlos en lista para publicar sus nombres en este periódico, pues es necesario que se sepa quienes son los compañeros y quienes no lo son.

Por la Junta Directiva
El Presidente,
VICENTE RIPOLL

El zar Alejandro III de Rusia y el "cinismo", de León Tolstói

El destino del "El Poder de las Tinieblas",

«Das Theater», la revista alemana dirigida por Erich Köhler, nos revela un documento histórico que confirma la guerra sorda e incesante sostenida entre la potencia del espíritu y la de la espada, entre el escritor insigne y sublime y el dictador. Son documentos facilitados por el Gobierno soviético, que próximamente dará a luz un volumen de cartas del sanguinario procurador del Santo Sínodo, Pobjedonostzef y donde figurarán los originales de referencia.

«El Poder de las Tinieblas», escrito por Tolstói, en 1886, y difundido en gran cantidad de ejemplares escritos a mano, fué prohibido por la censura teatral como por la de la prensa, porque «contiene cínicas expresiones, insostenibles para los nervios del escenario». Así escribió el jefe de la censura de prensa a la esposa del conde Tolstói, que había reclamado y obtenido la publicación, pero no la ejecución teatral, de la obra.

Algunos meses más tarde el general A. Stayowich, un buen amigo del escritor y un apasionado del teatro, leyó el drama en casa del príncipe Woroutzoff-Daschnoff, en presencia del zar Alejandro III y de la zarina. El zar quedó encantado de la obra, porque «el soldado aparece sorprendentemente bien en todas las obras de Tolstói».

Acto seguido, el zar exclamó:

«Una obra maravillosa», y manifestó la necesidad de que se representara por los mejores conjuntos de Moscú y de Pietroburgo reunidos—porque el de Pietroburgo solo no bastaría para eso—, y que él mismo presenciara el ensayo general con el fin de discernir si la representación era buena para el Teatro Imperial.

En efecto; el zar dió todas las facilidades necesarias para la ejecución teatral, que se preparaba con gran ahínco. Los papeles estaban ya distribuidos y estudiados; las decoraciones y trajes también, cuando, la víspera de la representación, llegó una orden pro-

hibitiva del ministerio de la corte imperial, sin justificar la causa que la motivaba.

Ahora sabemos que fué Pobjedonostzef, el gran inquisidor de todas las Rusias, el consejero íntimo del Zar, quien había deshecho lo que el monarca dispuso, al informarse de la representación enviando al trono la siguiente carta:

«Perdóneme, majestad, si turbo vuestra quietud con mis cartas. Acabo de leer el drama de Tolstói, y no puedo tranquilizarme del susto. No obstante, se me asegura que los teatros imperiales se preparan para su representación, y los papeles están ya estudiados.

«El día en que el drama de Tolstói pise el escenario del teatro Imperial, será el día definitivo de nuestra decadencia escénica, que se ha relajado ya bastante. La descomposición moral de nuestra escena no es un daño efímero, porque el teatro tiene una influencia formidable sobre las costumbres éticas en uno o en otro sentido.

«Yo me imagino la primera representación. Los palcos llenos de caballeros y de damas de la más alta sociedad, amantes de las más fuertes impresiones. Las damas, elegantísimas miran ávidamente las escenas del mundo campesino, a ellas ajeno, en el que viven y se mueren hombres que parecen animales. En cada acto dan la sensación de un «susto» agradable. En el quinto acto, por el asesinato de la criatura, las madres, delante de la rotura de los huesecitos y los ayes de la madre, empezarán a llorar—¡oh, lágrimas falsas! ¿No se parecería eso a las damas elegantes de la sociedad culta del siglo pasado, que se reunían para asistir a las ejecuciones y torturas de los delincuentes, y lloraban, mientras gustaban confites y helados?

«Hay que pensar también en que una representación pública de la vida campesina rusa será acogida por los extranjeros y toda la prensa, que respira odio contra Rusia, se lanzará ávidamente sobre la noticia. A veces los hechos más insignificantes o las nimias fantasías vienen pintadas como cuadros del desorden ruso. Mirad—dirán ellos—cómo los rusos mismos representan la vida de su pueblo.»

El zar, apenas leyó la carta, respondió inmediatamente:

«Yo he leído el drama, que hizo

fuerte impresión sobre mí; pero me inspiró también aversión. Todo lo que me escribe usted es absolutamente justo. Mi opinión y mi conocimiento es que no se debe representar ese drama en el teatro, pues su contenido es demasiado real y atroz. Es triste que el talentoso Tolstói no haya sabido elegir nada mejor para su drama que ese contenido repugnante, si bien toda la obra está escrita con interés y maestría.

«De corazón, su Alejandro.»

La consecuencia de esa prohibición llamó tanto la atención del inculto pueblo ruso, que en sólo tres días fueron vendidos 150.000 ejemplares del drama, y la crítica teatral se comportó como si lo hubiese visto estrenar en todos los teatros de la extensa Rusia. Sólo ocho años más tarde, bajo el reinado de Nicolás II, fué estrenado por primera vez en la capital eslava.

Esas dos cartas nos enseñan cómo el monarca bienintencionado se desautoriza cuando está mal aconsejado.

Isó Brante

Viena.

Victoria electoral laborista en Méjico

En las elecciones municipales celebradas últimamente en el distrito federal mejicano ha triunfado plenamente el Partido Laborista; por tanto, las listas de candidatos presentadas por el Partido serán los que ocupen los puestos de concejales en las respectivas localidades.

El número de votos ha sido aplastante. Se tiene noticia de las siguientes localidades, y sus respectivos votos han sido los siguientes: Méjico, Laboristas, 26.102 votos, contra 9.631 de los salinistas; Tacubayo, los Laboristas obtuvieron 2.963 votos, y los demás partidos, 364; Tacuba, el Partido Laborista reunió 5.033 votos y sus enemigos no llegaron ni a la mitad de esa cifra; Atuapatzalco, el Laborismo logró 903 votos, contra 375 de sus contrincantes; Ixtacalco, el Partido Laborista obtuvo 536 votos y sus enemigos, 277; en Ixtapalapa logró el Partido Laborista la suma de 1.753 votos, y los demás partidos unidos contra el Laborismo obtuvieron 218 votos.

Hay la seguridad de que el Partido Laborista ha triunfado en la inmensa mayoría de las poblaciones del distrito federal donde se han celebrado elecciones; pero aún no han llegado los datos oficiales con el número de votos que cada partido en lucha ha conseguido del cuerpo electoral; sin embargo, está fuera de duda el triunfo en los Ayuntamientos de General Arroyo, Mixcoac, Tlalpan, Goyoacan, Milpa Alta, etc.

¡Obrero! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRAN BARATURA Por Fin de Temporada
Se liquidan todas las existencias a **PRECIOS RUINOSOS**

Regalo de **100.000** pesetas en géneros

Además a todo comprador que compre por más de 5 pesetas al pagar se le abonará en la Caja el 10 por 100 de su compra en metálico

Abrigo Señora Inglés Superior 140 ^{cm} / _m	Pañete Universal	0'35	Pesetas Metro	Pañete 90 ^{cm} / _m ancho	0'50	Pesetas Metro
de 20 Ptas. metro a 7 Ptas. metro						

Precio Fijo - Ventas al Contado - Bajos Casa Alzamora - 65 San Miguel 67